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вАлеНтИНА НИколАевНА 
гуЗеНко 

- кАНдИдАт юрИдИчеСкИХ 
НАук, доцеНт кАфедры 

коНСтИтуцИоННого 
И МуНИцИпАльНого прАвАц

Ст ат ус:  К а к ск ла д ы в а л-
ся Ваш профессиональный 
путь?

Ва лен т и на Ни колаевна: 
В профессии я с 1985 года. 
Опыта набиралась в отделе 
юстиции Волгограда в каче-
стве консультанта по нота-
риату, затем юрисконсульта 
нашего ЦУМа. Уже будучи 
преподавателем, по просьбе 
друзей пришла поработать 
юристом в администрацию 
С ов е т ског о ра йон а г ор о -
да. Ох, и тяжелые времена 
тогда у меня случились. За-
конодательство лихорадило, 
никакой лог ик и в нем не 
было, ничего не стыкуется, 
тексты законов только на 
ог ром н ы х га зет н ы х «п ро-
стынях» Российской газеты, 
работы там непочатый край 
и на целый юридический от-
дел. Так что электрический 
стул мог показаться массаж-
ным креслом. Зато, какой 
опыт приобрела, в том чис-
ле и судебно-арбитражной 
практик и. Очень полезно. 
Практическая деятельность 
придает уверенности и по-
вышает профессиональное 
мастерство, а ему, как из-
в е с т но,  н е т  в  с ов е р ш ен-
ст ве п ределов.  Через г од 
пришлось выбирать между 
службой в администрациии 
и служением науке. Выбор 
вам известен – у ниверси-
тет мой второй дом вот уже 
почти 25 лет. Несмотря ни 
на что, ни разу не пожалела 
об этом. 

С.: Почему Вы решили зани-
маться именно экологическим 
правом?

В.Н.: Уже не помню. В 1983-
84 гг. экологическое право 
как учебная дисциплина не 
преподавалась, был неболь-
шой курс «Правовая охрана 
природы». Предположу, что 
на выбор спец иа л изац и и 
повлияли два фактора, это 
нежелание учиться в «толпе» 
(в мое время, как и сегодня, 
на циви листик у и крими-
нальную специализации же-
лающих всегда было много, 

что меня изначально уже не 
устраивало) и влюбленность 
в педагога с кафедры земель-
ного и колхозного права. Ох, 
уж это колхозное право, мы 
даже Типовой устав колхоза 
зна ли наизусть, представ-
ляете? В итоге группа из 4 
человек, с нами возятся бле-

стящие педагоги - мы вос-
торженно внимаем,  подход 

- индивидуальный, научные 
диалоги с профессурой на-
прямую и т.п. Чем не коро-
левские условия для полу-
чения знаний?! Кто бы мог 

подумать, что экологическое 
право станет мега-отраслью 
современности.  

С.: Что бы Вы посоветовали 
студентам, которые хотят в 
дальнейшем заниматься эко-
логическим правом? 

В.Н.:  «Позелене т ь » еще 
больше.  Для чего надо пом-

нить о том и всем, что когда 
человек срубит последнее 
дерево и выловит последнюю 
рыбу, он поймет, что деньги 
нельзя есть!

Экологическое право - это 
уникальный предмет! Кон-

с т и т у ц ион но е,  г р а ж д а н-
ское, другие традиционные 
отрасли права - это «сады 
цветущие»: там, если не все, 
то многое давно известно, 
о би хожено,  з ас т ол блено; 
здесь же поле непа ханое! 
Ведь среднестатистический 
юрист, обычный, так сказать 
(тол ько прош у н и кого не 
обижаться), когда слышит 
про экологическую экспер-
тизу или там про ООПТ, ОЯТ, 
или про клетку как объект 
права, что думает? - Ну, и за 
что мне это? 

Практик у ющий юрист в 
90% случаев смотрит на ФЗ 

"Об использовании атомной 
энергии", «Об обращении с 
пестици дами и аг рох ими-
катами», «О промышленной 
безопасности опасных про-
изводственных объектов», 
«О генной инженерии» и т.д. 
до бесконечности… как на 
НЛО! А юрист, прошедший 
специа лизацию по эколо-
гическому праву уже точно 
ничего в этой жизни не ис-
пугается.

Практикующий юрист в 90% случаев смо-
трит на ФЗ "Об использовании атомной 
энергии", «Об обращении с пестицидами 
и агрохимикатами», «О промышленной 
безопасности опасных производственных 
объектов», «О генной инженерии» и т.д. до 
бесконечности… как на НЛО! 

Сферу профессиональных интересов Валентины 
Николаевны составляет оценка и возмещение вреда 
природным ресурсам при чрезвычайных ситуациях, 
муниципальное экологопользование и землепользо-
вание. Уже более двадцати лет, с августа 1988 г, она 
работает в Волгоградском Государственном Универ-
ситете.

С.: Как Вы видите идеаль-
ного студента? 

В.Н.: Идеальный? Среди 
моих однокашников такие 
были, скучноватые ребята, 
как мне кажется. Но респект 
им большой! Сама к этой 
плеяде никогда не относи-
лась. На первом курсе чуть 
всю сессию не завалила, так 
как, открывая для себя мир, 
«посели лась» на какое-то 
время  в Третьяковской га-
лерее, особенно привлекал 
Ивановский зал. Для тех, кто 
не в курсе, Иванов А. - вели-
кий русский художник, реа-
лизовавший один из самых 
г ра н д иозн ы х з а м ыслов в 
русском искусстве - полотно 

"Явление Христа народу". А 
какая у него графика… Меня 
выгоняли строгие тетеньки в 
очках, а я каждое утро упря-
мо возвращалась. Вот за про-
гулы меня вызвали на старо-
стат, в переводе на русский 

- Совет старост курса (самая 
влиятельная организация, 
прямо как масоны, шутка!), 
«пропесочили» хорошенько, 
и мне пришлось поменять 
свою философию обучения. 
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Решила, надо успеть все и 
даже больше! Нужно только 
захотеть! Молодость вели-
колепна тем, что позволяет, 
не уставая, мало спать, до-
с т ат оч но м ног о у ч и т ь ся, 

читать всегда и везде, бегать 
по выставкам и дискотекам, 
общаться с друзьями, приоб-
ретать новых, влюбляться и 
еще много чего! 

С т у ден т в с егд а до л жен 
быть супер-героем. Он обя-
зан успеть совершить столь-
ко подвигов в сессию, сколь-
ко дол жен бы л сделать за 
сентябрь, октябрь, ноябрь и 
декабрь. Ну, это известная 
байка.

Ра з у ме е т ся,  п ри т а ком 
под ходе к расн ы й д и п лом 
получить вряд ли возможно, 
но хорошистом быть обязан. 
Поэтому стать эта лонным 
студентом или нет, каждый 
решает сам. 

С.: У Вас большой препо-
давательский опыт. Какие 
особенности нового поколе-
ния студентов-юристов Вам 
кажутся наиболее значимы-
ми, характерными?  

В.Н.: Меняются мир, со-
циальные реальности и тех-
нологии. Пара ллельно ме-
няются и люди. Студенты 
среди них - наиболее дина-
мичная часть общества.

По р т р е т  с ег од н я ш нег о 
студента юрфака примерно 
таков. Очень молод. На "ты" 

с компьютером и со всем 
м и р ом. Ма ло,  у ж аса юще 
мало образован, заносчив, 
тщеславен, напорист. Ско-
р е е  и н д и ви д у а л ис т,  чем 
коллективист. Решать свои 

личные учебные проблемы 
предпочитает не сам, а через 
родителей, друзей и даже му-
жей и жен. Навыки ежеднев-
ной самостоятельной работы 
и самоконтроль отсутствуют 
полност ью. Мот и вац и я к 
у ч е б е  п р еи м у щ е с т в ен но 
карьерная. Горечь характе-
ристики в том, что это не 
столько вина молодого по-
коления, сколько их беда.

Не очен ь порт рет и к по-
лучился, НО студентов надо 
любить, причем всех. Мой 
личный опыт показывает, 
что многое из перечислен-
ного обратимо! Надо толь-
ко «гореть самим, за жечь 
дру г и х», и ч удеса сл у чат-

ся. Это во мне пионерское 
Артековско-А льтаировское 
прошлое заговорило языком 
речевок, не удивляйтесь.

В то же время в каж дом 
потоке всегда есть пот ря-
сающие, неповторимые, та-
лантливые ребята! Встречи 
с ними я всегда жду, всегда 
волнуюсь и готовлюсь. 

С.:  К а к и е ч е ло в еч е ск и е 
качества для юриста Вы счи-
таете наиболее важными? 

В.Н.: Совесть. Качество, 
н ы не по ч т и у т р ачен но е. 

Закон зачастую позволяет 
многое. А совесть - только 
то, что ты сам считаешь до-
пустимым, справедливым с 
точки зрения добра и зла.

Профессионализм. Из су-

ще с т в у ющ и х д в у х  т и пов 
юристов: тех, кто знает за-
кон, и тех, кто знает судью, 
не задумываясь, предпочту 
знающих ЗАКОН.

Трудолюбие. Работа юри-
ста - это ежедневная и тяже-
лая работа, порою рутинная 
и ск у чна я. Выполнить ее 
хорошо - это ка ж дый раз 
преодолет ь себя. Преодо-
лел себя - сделал шаг в свое 
успешное будущее! Не прео-
долел – уходи из профессии. 
«Золотой телец» коварен и 
мст и т всем, к т о мол и т ся 
только на него. 

С.: М ног ие ст уден т ы на 
старши х к у рсах начинают 

работат ь. На Ваш в згл я д, 
стоит ли так рано начинать 
трудовую деятельности или 
же лучше подождать оконча-
ния университета? 

В.Н.: Этот вопрос нужно 
решать дифференцированно. 
Студент на 1-3 курсах рабо-
тать не должен, да и не может 
физи ческ и. Специа льные 
исследования на эту тему 
показали, что, если выпол-
нять досконально учебную 
программу, нужно работать 
8-9 часов в сутки, включая 
с у б б о т у !  На че т в ер т ом – 

может быть, но не в ущерб 
учебе! Не тянешь – вернись 
в аудиторию.

С.: Существует мнение о 
том, что юристов много, но 
хорош и х спец иа л ист ов не 
хватает. Согласны ли Вы с 
этим утверждением?

В.Н.: Согласна, с огром-
ным прискорбием…

С.: На Ваш взгляд, какие 
трудности подстерегают мо-
лодого специалиста в начале 
карьерного пути? 

В.Н.:  Д а в а й т е  с лов о с о -
четание «карьерного пути» 

Студент всегда должен быть супер-героем. Он обязан успеть со-
вершить столько подвигов в сессию, сколько должен был сделать 
за сентябрь, октябрь, ноябрь и декабрь.

з а м е н и м  н а  т р у д н о с т и 
«профессионального пути». 
Тру д но с т ей м ног о,  и в с е 
нет смысла называть! Для 
их преодоления могу лишь 
тол ько посоветоват ь - не 
стесняться спрашивать/пе-
респрашивать, проверять/
перепроверять у наставни-
ков, коллег свои мысли и до-
гадки. Не бояться показаться 
неопытным! Не поддаваться 
иск у шени ям - денеж ным, 
карьерным, нравственным и 
т.д. в ущерб своей репутации. 
И будет вам счастье в жизни 
и в профессии!

Трепалина Юлия

Трудолюбие. Работа юриста - это ежедневная и тяжелая работа, 
порою рутинная и скучная. Выполнить ее хорошо - это каждый 
раз преодолеть себя. Преодолел себя - сделал шаг в свое успеш-
ное будущее!


